

# Projets de recherche vers une nouvelle politique en matière d'immigration, de diversité et d'inclusion

Afin que la nouvelle politique soit structurante et mobilisatrice, le Ministère a mené une démarche de consultation préalable afin de bénéficier de l'expertise d'acteurs de divers horizons sur une série de thématiques en lien avec l'immigration, la diversité et l'inclusion. Des contrats de recherche sur des sujets spécifiques ont également été menés à terme. L'ensemble de cette démarche permet d'ancrer la politique dans un diagnostic largement partagé et sur des principes et choix stratégiques qui font consensus.

## 1. L'impact de l'immigration sur la dynamique économique

Au-delà de l'impact économique induit par la contribution de l'immigration à la démographie, l'immigration est traditionnellement perçue comme un avantage sur le plan économique, car elle a notamment un effet direct sur la consommation, l'innovation, la productivité et le produit intérieur brut. Toutefois, la nature et l'ampleur de la contribution de l'immigration à la dynamique économique ainsi que ses conséquences sur le produit intérieur brut font actuellement l'objet d'un débat.

L'objectif de cette recherche était d'éclairer ces questions et d'évaluer l'impact qu'a eu l'immigration sur le développement économique de la société québécoise et qu'il pourrait avoir dans le futur.

Rapport de recherche de Brahim Boudarbat et Gilles Grenier : <http://www.midi.gouv.qc.ca/fr/recherches-statistiques/etudes-recherches.html>

## 2. L'impact de l'immigration sur l'innovation et la productivité

L'innovation fait référence à la génération et la présentation de nouvelles idées, qui conduisent au développement de nouveaux produits, services, procédés et systèmes, dans tous les domaines d'activité de la vie humaine. Plusieurs études démontrent les impacts bénéfiques de la diversité constitutive sur l'innovation et la productivité induite, à la fois pour les entreprises et les collectivités géographiques.

L'objectif de la recherche était d'évaluer l'impact qu'a l'immigration sur la diversité constitutive de la société québécoise et donc son impact sur l'innovation et la productivité.

Synthèse de littérature de Nong Zhu : <http://www.midi.gouv.qc.ca/fr/recherches-statistiques/etudes-recherches.html>

## 3. Les enjeux liés à la reconnaissance des compétences

Avec l'accroissement de la mobilité professionnelle internationale, que ce soit dans un contexte de migration permanente ou temporaire, il est essentiel que des mécanismes de reconnaissance des compétences efficaces et équitables soient accessibles aux personnes formées à l'étranger qui s'établissent au Québec. Au cours des dernières années, dans un contexte de concurrence internationale accrue pour attirer les talents stratégiques, ces mécanismes ont connu des évolutions importantes.

L'objectif de la recherche était de faire un état de situation des tendances internationales en matière de reconnaissance des compétences des travailleuses et des travailleurs immigrants qualifiés et de définir les grands concepts et approches en cette matière. Ce rapport propose également des constats pour alimenter la réflexion sur les enjeux liés à la reconnaissance des compétences des personnes immigrantes formées à l'étranger.

Rapport de recherche de Michel Lejeune et Amélie Bernier : <http://www.midi.gouv.qc.ca/fr/recherches-statistiques/etudes-recherches.html>

## 4. Les fondements d'un vivre-ensemble inclusif en contexte de diversité ethnoculturelle

Les inquiétudes exprimées par une partie de la majorité historique et les débats récents en matière de diversité ethnoculturelle ont fait ressortir la nécessité d'approfondir la réflexion sur les thématiques de relations interculturelles, d'ouverture à la diversité et de lutte contre le racisme et la discrimination.

L'objectif de la recherche était de proposer une nouvelle vision rassembleuse du vivre-ensemble en contexte de diversité ethnoculturelle. Articulée autour de quatre thèmes (aperçu historique, état actuel des débats et évolution de la diversité ethnoculturelle, assises d'un nouvel énoncé de politique et axes prioritaires), elle a également permis de définir les concepts de diversité, de participation, d'inclusion et de cohésion sociale de manière à ce qu'ils puissent être traduits dans une politique publique et sa stratégie de mise en œuvre.

Rapport de recherche d'Alain-G. Gagnon, Micheline Milot, F. Leslie Seidle et François Boucher : <http://www.midi.gouv.qc.ca/fr/recherches-statistiques/etudes-recherches.html>

Pour éclairer la réflexion, les chercheurs et les chercheuses ont par ailleurs organisé conjointement avec le Ministère un séminaire scientifique ayant pour thème *Penser la diversité et l'inclusion : Entre théorie et pratique, comment articuler une nouvelle politique pour le Québec?*. Ce séminaire, tenu le 27 juin 2014, a réuni une vingtaine de chercheuses et de chercheurs spécialisés sur les questions d'aménagement de la diversité ethnoculturelle. La liste des participantes et participants est en annexe.

2015-01-28

COMMISSION DES RELATIONS AVEC LES  
CITOYENS

Déposé le : 2015-02-02

No. : CRB-014

Secrétaire : [Signature]

Immigration,  
Diversité  
et Inclusion

Québec 

## Annexe

### Séminaire scientifique sur les fondements du modèle québécois d'aménagement de la diversité ethnoculturelle – 27 juin 2014

#### Liste des participantes et participants

Antoine Bilodeau	Université Concordia, Département de science politique
François Boucher	Université Laval, Faculté de philosophie, postdoctorant
Marie-Thérèse Chicha	Université de Montréal, École de relations industrielles
Mehdi Chokri	UQAM, Département de science politique, doctorant
Ryoa Chung	Université de Montréal, Département de philosophie
Paul Eid	UQAM, Département de sociologie
Graham Fox	IRPP
Alain-G. Gagnon	UQAM, Département de science politique
Bernard Gagnon	UQAR, Département de lettres et humanités
Allison Harell	UQAM, Département de science politique
Fasal Kanouté	Université de Montréal, Département de psychopédagogie et d'andragogie
Lisa Koperqualuk	Fédération des coopératives du Nouveau Québec
Louis-Philippe Lampron	Université Laval, Faculté de Droit
Dominique Leydet	UQAM, Département de philosophie
Micheline Milot	UQAM, Département de sociologie
Martin Papillon	Université d'Ottawa, École d'études politiques
Mireille Paquet	Université Concordia, Département de science politique
Dan Pfeffer	UQAM, Département de Science politique, postdoctorant
F. Leslie Seidle	IRPP